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Ao décimo dia do mês de julho dois mil e vinte quatro, realizou-se, via Google Meet, em videoconferência, a 4 

Reunião Extraordinária do Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Graduação em Medicina. A Profª.  5 

Claudete Aparecida Araújo Cardoso, Coordenadora do Curso, abriu os trabalhos às oito horas, estando on-line os 6 

seguintes professores e alunos registrados na medida em que foram comparecendo na “live”: Professores: Beni 7 

Olej, MMC/GEP; Albino Fonseca  Junior, MMO; Adriana Pittella Sudre, Renata  Fernandes Rabello, MIP; 8 

Alair Augusto Sarmet Moreira Damas dos Santos, MRD; Lenita Lorena Claro, MSS; Gisele Caldas Alexandre, 9 

Sandra Costa Fonseca, Jackeline Christiane Pinto Lobato, MEB; Elizabeth Falcão Clarkson, MSS; Maria de 10 

Fatima Bazhuni Pombo Sant Anna,  Carlos Augusto Faria, Christiane Fernandes Rabello, MMI; Valeria de 11 

Queiroz Pagnin,  MSM; Luiz Claudio Santos de Souza Lima, André Accetta, MCG; Marcia Guimaraes de Mello 12 

Alves, Aluisio Gomes  da Silva  Junior, Lilian Koifaman, Luiz  Alberico Araujo Montenegro, MPS. 13 

Representando os alunos pelo DABT:  Isabela Coimbra Ladeira Morais, André Felipe Rocha, Yuri Silva Ferreira 14 

de Souza, Ana Luiza Borges de Amorim, Samuel Stoliar de Vilhena Machado e Mario Gustavo de Aranda 15 

Pacheco. Pauta: 1. Aprovação da ata da reunião realizada em 26/06/2024. A professora Claudete informou 16 

que esse item ficará para próxima reunião haja vista que a ata ainda não está pronta para a apreciação do grupo. 17 

2. Adequação da carga horária semestral do curso de Medicina de 20 para 17 semanas. A professora 18 

Claudete informou que já há alguns semestres o Curso de Medicina está sendo ministrado em 17 semanas de aula 19 

por semestre, enquanto a matriz curricular vigente é baseada em 20 semanas de aula por semestre. Portanto, é 20 

preciso efetuar essa adequação. Consta na matriz curricular, considerando 20 semanas de aula por semestre, a 21 

carga horária total de 9.135 horas. Ocorre, todavia, que na realidade, considerando que o curso é ministrado em 22 

17 semanas e não em 20 semanas, tem-se apenas 7.831,23 horas no total, incluindo a carga horária das disciplinas 23 

optativas e atividades complementares.  3.Apresentação da ementa da disciplina de Trabalho de Conclusão 24 

de Curso (TCC).  A professora Claudete apresentou a ementa da disciplina de TCC ressaltou que nesse momento 25 

o que se discutirá é a criação da disciplina obrigatória e posteriormente, em futuro próximo, se discutirá a 26 

resolução de TCC. A proposta é que a disciplina obrigatória de TCC possua 30 horas e faça parte da grade do 8º 27 

período.  Foram enviadas duas sugestões pelos membros do NDE. A primeira é de acrescentar na bibliografia 28 



 

básica o manual de TCC da UFF. A professora Valéria Pagnin questionou se a disciplina é teórica ou prática. A 29 

professora Sandra acredita ser teórica. A professora Marcia Guimarães questionou se a disciplina estaria inserida 30 

no programa teórico demonstrativo ou no programa prático conceitual. A professora Claudete informou que 31 

ambos os programas existem, porém terão que ser atualizados. A professora Lilian destacou que seria mais 32 

coerente ser uma disciplina teórica, visto que o TCC, no final, se refere a um documento escrito. Segundo a 33 

professora Sandra, a escrita é o produto final. A segunda sugestão foi realizada pelo DABT e consiste em 34 

acrescentar o seguinte trecho nos objetivos da disciplina: “O tema deve ser relacionado com todo o processo 35 

saúde-doença do cidadão, da família e da comunidade, em todos os seus aspectos biológicos, sociais e culturais. 36 

Buscando sempre ser um material de pesquisa transformador para o território e sua população, então sendo 37 

referenciados na realidade epidemiológica e profissional, preferencialmente no âmbito do Sistema Único de 38 

Saúde e na garantia de seus princípios. Objetivando a transformação social e que seus desdobramentos 39 

possibilitem melhoras ao bem comum e comunitário.” O professor Alair acha o texto amplo demais e destacou 40 

que o TCC pode ser uma revisão de literatura de um caso raro, por exemplo. Da mesma forma, a professora 41 

Adriana e a professora Valéria destacaram a amplitude do texto. Diante dessas considerações, a professora 42 

Claudete solicitou que o texto seja reenviado com os devidos ajustes antes da reunião do Colegiado de Curso. 4. 43 

Apresentação da ementa do Internato Obrigatório em Urgência e Emergência. A professora Claudete 44 

apresentou a ementa da respectiva disciplina e informou que ela irá compor a grade do 12º período. A carga 45 

horária será de 240 horas no total, sendo 48 horas teóricas e 192 horas práticas. O professor Alair informou que 46 

serão dois plantões de 12 horas por semana, pois é assim que funciona em qualquer Urgência/Emergência. A 47 

professora Valéria suscitou algumas dúvidas quanto à escrita. Segundo ela, tem-se evitado o termo 48 

politraumatizado. Ela sugeriu o usar a expressão avaliação do paciente com múltiplos traumas. No item 14, há 49 

noções de neuroradiologia e morte encefálica. Segundo ela, morte encefálica é um tópico que tem que ser 50 

aprendido na íntegra. O professor Alair explicou que no Hospital Estadual Alberto Torres se atende muitos 51 

pacientes traumatizados, lá também é um local de captação de órgãos. Dessa forma, o discente que estiver lá terá 52 

a oportunidade de vivenciar o assunto de morte encefálica na prática, visto essa ser uma realidade local. Após os 53 

debates, a professora Claudete sugeriu a seguinte redação: abordagem da morte encefálica, a qual teve a 54 

concordância do professor Alair. 5. Apresentação da proposta de grade horária do primeiro ao quarto 55 

período. A professora Claudete incialmente explicou que a Comissão de Revisão Curricular, legitimamente criada 56 

para construir a presente proposta, estudou e analisou não só as DCNs, como também os relatórios dos 14 anos 57 

de Conferência Curricular do curso de Medicina da UFF, de modo a buscar atender as principais demandas do 58 

corpo discente, como por exemplo a demanda de “áreas verdes” (turnos livres).  Posteriormente, ela apresentou 59 

as propostas de grade do primeiro ao quarto período, comparando-as com a grade atual e destacou que o assunto 60 

não será exaurido nesta reunião, de modo que haverá uma reunião extraordinária a fim de aprofundar a discussão. 61 

5. Informes gerais. A professora Claudete informou que de 12 a 15 de setembro de 2024 haverá o 62º COBEM 62 

em Belo Horizonte/MG. Além disso, informou que houve a 1º Oficina Regional de Educação Médicano dia 02 e 63 

03 de julho. Sem mais assuntos a tratar, a reunião foi encerrada. 64 
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